

## EL PLEITO DEL MEDITERRANEO

# Túnez, Córcega, Niza y... España

Las reiteradas provocaciones fascistas en Túnez y la creciente campaña antifrancesa de la Prensa italiana, traducen, con toda claridad, el mismo espíritu y los propios métodos que prepararon y llevaron a término la violación y desmembración de Checoslovaquia. El órgano personal de Mussolini habla descaradamente de una nueva « cuestión sudeta » que existiría en Túnez y de los pobres italianos « vilmente agredidos » por los franceses. Exactamente, el mismo tono en que los periódicos de Goebbels se referían a los manejos de los sudetas « nazis », en el período preparatorio de la combinación Berchtesgaden-Munich. Por otra parte, la Prensa hitleriana aplaude sin reservas las exigencias italianas con respecto a Túnez y, en general, todas sus pretensiones de hegemonía en el Mediterráneo, destacando la solidaridad del « Eje » en todas las cuestiones que afecten a uno de estos miembros, en relación a una tercera Potencia. Evidentemente, la reciente declaración de amistad franco-alemana, no constituye ningún impedimento a que Alemania apoye cualquier reivindicación italiana contra Francia.

Todo indica, por el contrario, que mientras Hitler prosigue su programa de expansión en la Europa Central y Oriental—aventuras de Memel, Ucrania, etc.—autoriza a Mussolini a buscar una compensación, una satisfacción de prestigio imperialista en el Norte de Africa, directamente a costa de Francia.

Las potencias totalitarias prosiguen, pues, su programa de hegemonía mundial, sin dar la satisfacción de una pausa a los representantes de las democracias, empeñadas en aplacar los apetitos imperialistas de aquéllas, mediante concesiones o entregas en detrimento de los pequeños Pueblos. A pesar de Munich o a causa de Munich precisamente, y a pesar también del reciente acuerdo de París, Alemania e Italia continúan sus ofensivas, a base de provocaciones y chantaje, repartiéndose, bajo la dirección de la primera, las zonas de penetración y de hegemonía. El pacifismo « sui génesis », cotizando en las esferas plurinacionales y también menos eco en la opinión pública, especialmente en Francia.

Se atreverá, acaso, a propiciar la cesión de Túnez a Mussolini, así como aplaudió la entrega de Checoslovaquia a Hitler y defendió la no intervención en sentido unilateral en España? Las reacciones del público francés hacen sumamente difícil sostener una posición semejante, francamente traidora y suicida, aun cuando existen ciertos « patriotas » inclinados a manejarla. Se comprende ya que, después de Túnez y aun después de Córcega, Djibuti o Niza, el imperialismo fascista exigiría siempre más. Como que tiende a imponer un imperio totalitario mundial.

La disposición a contestar con una negativa firme y rotunda a las provocativas exigencias italianas, se vigoriza visiblemente. Pero debe tenerse en cuenta la imposibilidad de aislar el caso de Túnez, Djibuti, etc., de las otras aventuras de Mussolini en el Mediterráneo y, concretamente, de la invasión fascista de España. El fracaso del dictador italiano en nuestro país, donde ha comprometido seriamente sus efectivos militares y su prestigio internacional, significaría automáticamente el derrumbe de sus planes de dominio en el « mar latino ». Por el contrario, si lograra afirmar sus objetivos en España y en nuestras posesiones de Africa, Francia podría difícilmente defender las suyas, aun cuando se decidiera jugarse a fondo en su defensa.

Por tanto, o resiste a todas las pretensiones de Mussolini en el Mediterráneo, empezando por la absurda de conceder el derecho de bloqueo de la España leal a Franco, o bien someterse a ellas en toda la línea, hipótesis que debe rechazarse por inadmisible. Falta saber, sin embargo, si los dirigentes de la política francesa llegarán a rectificar sus procedimientos en la medida necesaria para adoptar el primer término de la disyuntiva. Para Francia y de los demás Pueblos amenazados por el imperialismo totalitario, así lo esperamos.

*Pero apenas logrado el pacto C. N. T. - U. G. T., han surgido voces que nos hablan de la constitución de una sola Central sindical. Nosotros creemos que esto es improcedente, porque se trata de dos Sindicatos que tienen bases divergentes, características propias y personalidad inconfundible. Y una sola Central sindical, actuando de arriba abajo, ofrece el peligro de destruir recíprocamente lo básico de cada una, o bien acabaría con un proceso de absorción de una sobre otra. Sindical. La verdadera unidad que cabe realizar es aquella que se haga en beneficio exclusivo de los trabajadores todos, de sus intereses, de sus conquistas, de su liberación social y económica. Los partidos políticos deben dejar con entera libertad a los trabajadores, tanto de la U. G. T. como de la C. N. T., para que sean ellos, bajo su exclusiva responsabilidad quienes resuelvan sus propios intereses.*

(Fragmento de la conferencia pronunciada por J. J. Domenech, en Barcelona)

## Las Mujeres Antifascistas y la Semana del Niño

Este Comité de la Mujer Antifascista intensifica los trabajos y preparativos de la labor a realizar para la organización de la « Semana del Niño » que tendrá lugar del 1 al 6 de enero próximo; siendo su principal consigna la de procurar una ilusión y alegría a nuestros pequeños víctimas inocentes sobre los que repercuten las maniobras de los que más allá de nuestras fronteras están llevando a cabo.

Pero a los criminales instintos del fascismo internacional se sobrepone la voluntad y esfuerzo de la Mujer Antifascista española como lo demuestran con hechos las inquebrantables mujeres de la península las cuales, además de los múltiples trabajos que les impone la guerra, estos días dedican sus actividades y entusiasmo en los preparativos para la « Semana del Niño » labor a la que nos sumamos las Mujeres Antifascistas de Menorca. Para ello contamos con la ayuda material de los Comités de Mujeres Antifascistas de diferentes puntos del extranjero como Orán, Argel, Marsella, etc., de los cuales hemos recibido envíos de jabón, leche condensada y ropa a lo que añadiremos juguetes que se adquirirán por cuenta y colaboración de todos los Comités existentes en la isla; y que será distribuido a los niños de las escuelas y a los hijos de nuestras afiliadas.

Otro de los acuerdos de este Comité Provincial con respecto a la Semana del Niño es la confección de dos canastillas « Moisés » que en colaboración del aventajado grupo escolar de nuestro local está confeccionando para obsequiar además de las que esperamos de la península a las afiliadas que den a luz en el transcurso de dicha semana.

La Secretaria de Propaganda del Provincial.—M. Y. G.

## Alcaldía de Mahón

### DEUDA MUNICIPAL

El Consejo de mi presidencia en sesión celebrada el día 8 del actual mes, acordó satisfacer los intereses de la Deuda Municipal en circulación, vencidos hasta 31 diciembre de 1938, así como también efectuar las amortizaciones correspondientes a dicho ejercicio.

Cumplimentando esta Corporación el acuerdo anterior, en la sesión celebrada ayer, procedióse con las formalidades debidas, al sorteo de amortización de Obligaciones de los Empréstitos de este Ayuntamiento, siendo su resultado como sigue:

Empréstito de 125.000 pesetas:

Correspondientes al ejercicio de 1937, se amortizaron las obligaciones de la Serie A, números 8, 79, 155, 206, 210, 218, 220, 237 y 239 de valor nominal cien pesetas cada una, y del ejercicio de 1938, se amortizaron las siguientes:

Serie A.—Números 5, 6, 9, 158, 160, 213 y 219 de cien pesetas cada una.

Serie B.—Las siguientes siete obligaciones números 10, 29, 46, 90, 161, 184 y 188 de quinientas pesetas cada una. En total cinco mil cien pesetas.

Empréstito de 100.000 pesetas:

De la Serie B las nueve últimas obligaciones números 11, 25, 91, 97, 159, 163, 170, 175 y 184. En junto cuatro mil quinientas pesetas.

Empréstito de 240.000 pesetas:

En la Serie A las seis obligaciones números 19, 30, 39, 47, 64 y 77 de 250 pesetas cada una y de la Serie B las trece obligaciones números 19, 78, 110, 120, 143, 144, 150, 152, 160, 186, 193, 197 y 201 de 500 pesetas cada una. En total ocho mil pesetas.

Empréstito de 250.000 pesetas:

De la serie A las veinticinco obligaciones números 11, 28, 34, 39, 42, 64, 63, 66, 80, 81, 87, 90, 101, 104, 143, 139, 183, 186, 193, 195, 212, 214, 229, 230 y 234 de cien pesetas cada una y de la serie B las catorce obligaciones números 4, 23, 24, 29, 81, 83, 88, 230, 243, 244, 246, 269, 286 y 321.

Empréstito de 223.000 pesetas:

De la serie A las cinco obligaciones números 52, 81, 113, 167 y 212, de 250 pesetas cada una y de la serie B las seis obligaciones números 87, 142, 172, 203, 217 y 302 de quinientas pesetas nominales cada una. En total cuatro mil doscientas cincuenta pesetas.

Lo que se anuncia para que los tenedores de obligaciones puedan proceder al cobro de las amortizadas, así como también de los cupones vencidos hasta la fecha.

Los pagos se efectuarán en la Depositaria de fondos municipales hasta fin de año en curso.

Mahón 16 de diciembre de 1938.  
El Alcalde, F. Pons Carreras.

## Trabajadores:

Leed y propagad

LA VOZ DE MENORCA

## Izquierda Republicana

Agrupación Municipal de Mahón

Hoy, lunes, a las 9 y media de la noche, tendrá lugar una velada en el salón de actos de esta Sociedad, en honor del primer secretario de la misma.

JUAN CARRERAS PONS

con motivo del segundo aniversario de su muerte gloriosa en el Frente de Madrid.

### PROGRAMA

#### Primera parte

- 1.º Explicación del acto por un camarada.
- 2.º « Célebre Serenata » (Schubert) por la Rondalla del Orfeón Mahonés.
- 3.º « Aria Emiserere ».—Il Trovatore (Verdi), por la misma Rondalla.
- 4.º « Carmen ».—(Bizet).
- 5.º « En el silencio de la noche », por los conocidos profesores señores Galmés, Coll y Borrás.
- 6.º « Le mataron con el alba ».—poesía recitada por el aficionado L. Núñez.

#### Segunda parte

- Concierto de guitarra por el conocido guitarrista J. Felix Orfila.
- 1.º « Lágrimas ».—Preludio (Fárraga).
  - 2.º « Mi Patria ».—Fantasía Española, (Cano).
  - 3.º « Danza Española número 5 ».—(Granados).
  - 4.º « Imitación al piano ».—J. Viñas.
  - 5.º « La Loca ».—Fantasía.—J. Viñas.
  - 6.º « Gran Jota de Concierto ».—(Tárrega).

#### Tercera parte

- 1.º « El Saltiró de la Sardina ».—(V. Bou).
- 2.º « El Anillo de Hierro ».—(Marqués), por la Rondalla del Orfeón Mahonés.
- 3.º « Cavalleria Rusticana ».—(Mascagni).
- 4.º « Lohengrin ».—(Wagner), por el terceto Galmés, Coll, Borrás.
- 5.º « Romance de la madre que supo llorar ».—Poesía por el aficionado L. Núñez.

NOTA: A este acto quedan invitados todos los socios y antifascistas.

## Comité Local de la Mujer Antifascista

MAHÓN

Este Comité pone en conocimiento de aquellas camaradas las cuales contribuyeron a la suscripción abierta en el mismo con el fin de ayudar a una afiliada nuestra la cual se encontraba en malas condiciones respecto a la situación económica, para que sepan que debido a que el S. R. I. ya le ha solucionado el problema, la cantidad recaudada aun que ha sido pequeña, ha sido repartida entre tres camaradas afiliadas también nuestras las cuales son Rosa Tartabull, Magdalena Reyes y Encarnación Trinidad.

Al mismo tiempo entera a todas sus afiliadas de que el lunes día 20 del actual, a las cinco de la tarde, tendrá lugar en su local una Asamblea General para tratar asuntos de suma importancia.

Se ruega la asistencia de todas puntualmente.

EL COMITE LOCAL  
Mahón 17 noviembre de 1938.



# Descubrimiento de una vasta organización de espionaje en Barcelona.—Cerca de 200 penas de muerte.—La tensión italo-francesa.—La prensa germana ataca a los Estados Unidos.

## Partes Oficiales de guerra de la Oficina de Información del E. M. del Grupo de Ejércitos

Madrid 17 de diciembre a las 24 horas.

### EJÉRCITO DE TIERRA

**EXTREMADURA.**—En un golpe de mano sobre las posiciones enemigas de Bellvís de la Jara, los soldados españoles capturaron 14 prisioneros y diverso material de guerra.

En los distintos frentes sin novedades dignas de mención.

### AVIACION

Durante la jornada de hoy los aparatos italo-germanos han bombardeado Badalona y El Perelló (Tarragona), causando víctimas entre la población civil.

Madrid 18 de diciembre a las 24 horas.

La actividad operativa registrada en la jornada de hoy careció de interés.

## INFORMACION NACIONAL

*Se ha descubierto una amplia organización de espionaje que actuaba en Cataluña*

*Los principales encartados han sido juzgados con carácter sumarisimo por los Tribunales*

*Doscientas penas de muerte*

Barcelona 17.—En la Presidencia del Consejo se facilitó ayer la siguiente información:

« En una de las últimas reuniones ministeriales, al tratar de la situación de la retaguardia de nuestra zona, se pudo apreciar por el Gobierno, que organismos que velan por la seguridad del Estado habían obtenido resultados satisfactorios en cuanto a la observación y descubrimiento de importantes trabajos de espionaje realizados a las órdenes del Cuartel general de las fuerzas italo-germanas, en el desarrollo de actividades típicamente de espionaje, como fase de preparación para operaciones militares posteriores.

El servicio de Investigación Militar ha ofrecido al Gobierno en estos momentos un importante servicio, con los más satisfactorios resultados.

Una red de espionaje de gran consideración trabajaba en la zona de Cataluña.

La misma se apoyaba en núcleos urbanos que en pueblos de macizos montañosos y de importancia estratégica muy grande. Gentes de muy distinta calidad y clase social figuraban en aquel activo enemigo dedicado al espionaje en provecho de la invasión: médicos, sacerdotes, abogados, militares, habían conseguido organizarse y dotarse de una organización militar.

Antonio Aimat, comandante de Estado Mayor y amigo entrañable del general Franco, asumía, en nombre de éste, la dirección « técnica » de las actividades del espionaje enemigo que indudablemente tuvieron muchos momentos de grandes habilidades y llegaron a constituir, en honor a la verdad, serios peligros.

Estos grupos de espionaje, descubiertos ya, a disposición de los tribunales unos, juzgados otros, son los que suministraban al Cuartel General de Franco y de los ejércitos invasores noticias de nuestros frentes; son los que hacían señalamientos de objetivos a la aviación italo-germana y daban lugar a que nuestras poblaciones civiles fueran bárbaramente bombardeadas.

Los datos recogidos ofrecen el siguiente resultado:

Dirigentes máximos de los grupos informativos que actuaban en nuestra retaguardia, entre ellos el teniente coronel de ingenieros, Mario Jiménez Ruiz, el reputado médico barcelonés, Juan Juncosa Orga; el teniente coronel José Culelles Bargó, de ingenieros; el comerciante Juan Fernandez Ba-

rrantes y muchos más hasta el número de diez que formaban como decimos, la plana mayor de esta organización.

Uno de los grupos lo constituían elementos militares de artillería, que tenían constituida una Organización al servicio de los rebeldes y que dirigía el alférez Alfredo Crominas Fernández,

Siguiendo la parte de legalidad trazada por el Gobierno de la República todos ellos fueron entregados a la autoridad judicial competente, convictos y confesos.

Con una gran habilidad, con franco celo y diligencia para dar rápido estado judicial a sus actuaciones, ha obrado en todo momento el servicio de Investigación Militar dependiente del Ministerio de la Defensa Nacional. Y de la gravedad de los delitos da muestra el haber alcanzado a cerca de 200 penas de muerte impuestas y sancionadas a otros 200 procesados con condenas de treinta a veinte años de internamiento.

## Política internacional

*La prensa italiana prosigue su campaña anti-francesa; pero se nota un repliegue considerable en sus pretensiones*

París 18.—Tanto la prensa francesa como la británica constatan hoy, que los periódicos italianos han bajado de tono en cuanto a sus pretensiones territoriales sobre Túnez y Córcega. La declaración reiterada de mister Chamberlain referentes al mantenimiento del « statu quo » mediterráneo y la actitud enérgica del Gobierno francés han convencido en los medios romanos que la cosa andaba seria esta vez.

Actualmente se asiste a un repliegue de la prensa fascista que, deplorando la reacción francesa se contenta con pedir reivindicaciones jurídicas en Túnez y económicas en Djibuti y en el canal de Suez.

*Los ridículos comentarios de la prensa italiana*

Roma 17.—La revista de política exterior « Rel zioni Internazionali », publica un artículo particularmente agresivo contra Francia en relación con la campaña reivindicacionista italiana.

« Dado el estado de espíritu de Francia—dice dicha revista—era fácil prever que se opondría a las reivindicaciones italianas. Pero Francia perderá la partida, nadie lo duda, Italia entrará inmediatamente en acción y con ella el eje. Los obstáculos serán eliminados.

El año XVII de la era fascista verá el arreglo de un litigio secular entre Francia e Italia y una vez más la vida vencerá al conservadurismo decadente. »

*Los Estados Unidos no venderá helium al Reich*

Berlín 18.—El Gobierno de los Estados Unidos han negado definitivamente el suministro de gas helium al Reich, para los zeplines.

La noticia ha causado pésima impresión en los medios oficiales alemanes.

*El órgano de la Wilhelmstrasse critica la política americana*

Berlín, 18.—La « Correspondencia Política y Diplomática » órgano de Wilhelmstrasse escribe:

« La actitud de los dirigentes políticos actuales de los Estados Unidos parece estar absolutamente reñida con toda voluntad de paz y reconciliación.

Por el contrario—añade el órgano germano—se esfuerzan en dividir a los pueblos y no desperdician ninguna ocasión para atacar a los Estados autoritarios. Se trata de una campaña sistemática de la que todos los alemanes se demandan cual es su objetivo. »

*Polonia protesta ante Praga contra la agitación de los ucranianos checoslovacos*

*Un movimiento sostenido desde el exterior se dibuja ya en la Ucrania polaca*

Varsovia, 18.—Se anuncia oficialmente que el Encargado de Negocios Extranjeros de Polonia en Praga entregó el 16 de diciembre al Gobierno de Praga, una nota llamándole la atención acerca de la existencia y la actividad de ciertos núcleos de agitación en Checoslovaquia y poniendo en guardia al Gobierno de Praga contra las repercusiones que el mantenimiento de este estado de cosas podría tener para las relaciones polaco-checoslovacas.

En los medios políticos de Varsovia se interpreta esta gestión como destinada en reprimir la actitud antipolaca de las minorías nacionales ucranianas de la Rusia subcarpática.

Se sabe que la creación de un Gobierno autónomo ucraniano en esta región ha suscitado un vivo interés en los medios ucranianos de Polonia, donde un movimiento de unificación de los partidos ucranianos se dibuja con la idea de la creación de un gran Estado ucraniano independiente, movimiento evidentemente sostenido desde el exterior.

*Han quedado terminadas las formidables fortificaciones de la ucrania soviética*

Moscú 18.—El comandante en jefe del Ejército Rojo en Ucrania, mister Timochenko, es esperado en esta capital.

Será recibido por Vorochilov, Kalinine, Molotov y Stalin, a los que hará un informe acerca de las fortificaciones en Ucrania.

Las fortificaciones que llevan el nombre de « Línea Stalin », han quedado terminadas. Nuevecientos mil hombres han trabajado en ellas durante tres años y medio.

*El discurso pronunciado ayer por Mussolini*

Roma 18.—El Duce se pronunció su anunciado discurso con motivo de la inauguración de la nueva ciudad de Carbonia, en Cerdeña.

M. Mussolini se limitó a glosar la obra anterior del fascismo, sin hablar de la política exterior.

*La Cámara francesa ha aprobado los presupuestos para el año próximo de guerra, aire y marina*

París 18.—La Cámara prosiguió aver la discusión rápida de los presupuestos.

Fueron aprobados los proyectos de las Comisiones referentes a los presupuestos destinados a la Agricultura, Aire, Marina de Guerra y Guerra.

El debate proseguirá el lunes.

*M. Taitaresco primer embajador de Rumania en Francia, ha llegado a París.*

París 18.—El embajador de Rumania en Francia, M. Georges Taitaresco, ex Presidente del Gobierno rumano, ha llegado a París.

Es el primer representante de su país con el carácter de embajador. Su gran amistad por la nación francesa es conocida y subrayada por los diarios parisinos.

*Graves desórdenes en el Mandchukuo*

*Se prevé una próxima revolución antijaponesa*

L. n.º 18.—Graves desórdenes se preparan en Mandchukuo, anuncia esta mañana el corresponsal del « Daily Herald ».

« Los extranjeros llegados a Hong Kong del Mandchukuo informan que existe una gran discordia entre los funcionarios mandchúes y los japoneses. Los nipones envían a este país las tropas que se ven obligadas a retirar de los frentes chinos. Todos los días corre el rumor de que ha estallado alguna revolución o de que se ha insurreccionado tropa. Todos estos desórdenes son reprimidos mediante fusilamientos en masa.

Se declara que si la guerra de China no termina pronto una revolución general antijaponesa es inevitable en todo el mandchukuo. »

## Salón VICTORIA

LUNES. A las 6 y 9'30  
PRO-CAMPAÑA DE INVIERNO  
Estreno de gran importancia y de categoría artística

### El hombre que volvió por su cabeza

Emocionante obra pacifista, creación del gran actor CLAUDE RAINS (El hombre invisible)

## CINE CONSEY

(LOCAL SOCIALIZADO)

MARTES. A las 6  
PRO-CAMPAÑA DE INVIERNO  
La producción francesa, hablada en español

### Un amor en España

Interesante obra policíaca, con vistas de bellas regiones de España, interpretada por BRIGITTE HEIM, JEAN GABIN, etc.

Otras interesantes películas completarán el programa.

Nota: Si una vez empezada la sesión tuviera que suspenderse, por causa de fuerza mayor, no se devolverá el importe de las entradas y localidades, sin derecho a reclamación de ninguna clase.

## Eléctrica Mahonesa y Energía Eléctrica SOCIALIZADAS

Se necesita un aserrador y peones. Informes, G. Hernández, 16.

## Margarita Capella Previ

falleció a las cinco de la tarde de ayer

a la edad de 70 años

E. P. D.

Su desconsolado esposo, hijos, nietos, sobrinos, primos y demás familia, tienen el sentimiento de participar a sus amistades tan dolorosa pérdida y les ruegan se sirvan asistir al entierro que tendrá lugar esta tarde a las cinco.

Casa mortuoria, Plana, 24.

Mahón 19 de Diciembre de 1938.

No se invita particularmente.